

Doctorado en Ciencias Sociales - Ciclo lectivo 2019 El capitalismo contemporáneo.

Datos de la asignatura

Tipo de asignatura Seminario general (32 horas)

Período de dictado segundo cuatrimestre (agosto a diciembre)

Áreas temáticas Economía y sociedad

Economía y sociedad

Docente(s)

Claudio Katz

Profesor asociado regular de la Universidad de Buenos Aires e Investigador Principal del CONICET con lugar de trabajo en el Instituto de Estudios de América Latina y el Caribe de la Facultad de Ciencias Sociales. Licenciado en Economía y Doctor de la Universidad de Buenos Aires - área Geografía-. Cuenta con una amplia trayectoria en la docencia (de grado y posgrado), la investigación y la formación de jóvenes investigadores, tanto en universidades argentinas como en el extranjero. También posee con una amplia experiencia como evaluador externo y miembro de comisiones asesoras de CONICET, asi como de comisiones evaluadoras de diversas universidades nacionales. Ha sido jurado para la provisión de cargos docentes en las universidades de Buenos Aires, Quilmes y Luján. Ha escrito 10 libros, que con traducciones y reediciones alcanzan los 19 volúmenes. Es autor de incontables artículos con referato, 74 de ellos en revistas del Grupo 1. En el año 2014 recibió la Cátedra Maestro Ricardo Torres Gaitán, como reconocimiento a las contribuciones a la teoría del desarrollo, por parte del Instituto de Investigaciones Económicas de Universidad Nacional Autónoma de México. Premio y medalla a la excelencia académica de la Universidad de Buenos Aires, 2017.

Fundamentación

El seminario intentará clarificar las principales características del modelo capitalista imperante en las últimas cuatro décadas, planteando un conjunto de incógnitas, hipótesis y respuestas provisionales. Buscará esclarecer esos problemas mediante una comparación con el esquema keynesiano de posguerra.

El punto de partida será constatar que el capitalismo neoliberal comenzó con el thatcherismo, se reforzó con el desplome de la Unión Soviética y persiste en la actualidad. Modificó el funcionamiento de la economía con atropellos a las conquistas sociales, que facilitaron la gran ampliación de actividades y territorios sometidos a la lógica de la ganancia.

Ese proyecto se basa en un ejercicio sin contrapesos del poder de las clases dominantes. Pero el sentido y alcance de su principal complemento -la globalización- es más discutido. Ha implicado un generalizado desplazamiento de la industria hacia Oriente. ¿Pero esa mundialización es un proceso novedoso o tiene antecedentes en episodios históricos equivalentes? Nos propondremos establecer rupturas y continuidades con los procesos histórico-económicos antecedentes. El modelo actual se asienta en una revolución tecnológica basada en el procesamiento de la información. ¿Por qué razón esa transformación destruye más puestos de trabajo que los creados? ¿Induce mayores avances de la productividad o frena su expansión?

El deterioro de las condiciones laborales y el aumento de la desigualdad son efectos ampliamente analizados en las ciencias sociales. ¿Pero qué tipo de reestructuración se verifica en el mundo del trabajo? ¿Qué implicancias tienen las nuevas segmentaciones entre asalariados formales, informales y desempleados?

Los grandes cambios dentro de la periferia se observan en la nueva división del trabajo. Hay producción fabril en Oriente, consumo y elaboración en Occidente y suministro de materias primas por parte de la periferia. ¿Qué utilidad ofrecen los conceptos de renta imperialista y acumulación por desposesión para comprender esta mutación?

En todos los países se ha incrementado la especulación financiera. Irrumpieron los derivados y las titularizaciones. Se generalizó el autofinanciamiento de las empresas transnacionales, las operaciones de bancos fuera del control estatal y el endeudamiento de las familias. ¿Corresponde estudiar este proceso con ópticas de capitalismo rentista o patrimonial? ¿Es válido el concepto de hegemonía de las finanzas?

El carácter contradictorio de la etapa actual se verifica en el bajo crecimiento de las economías centrales y al extraordinario ascenso de los países asiáticos. Prevalece un período que difiere tanto de la prosperidad de posguerra, como de la depresión de entre-guerra. ¿Cómo debería evaluarse ese escenario en términos históricos? ¿La teoría de las Ondas Largas aporta respuestas a este inédito contexto?

Las crisis de las últimas décadas han sido más intensas y variadas. Presentaron dimensiones globales y repetidas localizaciones en las economías intermedias. ¿Cuáñs son las peculiaridades de esas convulsiones? ¿Se explican por una causa rectora o por una combinación de determinantes? ¿Pueden interpretarse con los razonamientos clásicos de subconsumo, la sobreproducción o la tendencia decreciente de la tasa de ganancia?

Los desequilibrios económicos son acentuados por tensiones geopolíticas. Frecuentemente se utilizan los conceptos de unipolaridad, multipolaridad, la restauración hegemónica o despunte contra-hegemónico para encuadrar esos conflictos. Pero el proceso subyacente se ubica en el correlato de la globalización con procesos equivalentes fuera del ámbito económico. ¿Qué alcance presenta la transnacionalización de las clases dominantes? ¿Se extiende a los estados? ¿O se mantiene por el contrario la estructura nacional tradicional de esas esferas?

Es indudable la relevancia del imperialismo en un orden mundial cimentado en el uso de la fuerza. Las guerras en el continente africano y el mundo árabe corroboran esa centralidad de la coerción. ¿Pero perdura la asociación imperial de la Tríada forjada en la posguerra? ¿Qué desafíos introducen los subimperialismo y los imperios en formación a la supremacía de Occidente?

Estados Unidos mantiene un lugar central en el capitalismo actual por la gravitación del Pentágono, Wall Street, el dólar y las nuevas tecnologías de la información. ¿Pero preserva el protagonismo que tuvo en el debut de la globalización? ¿Cómo se replantea el viejo debate sobre el declive de la primera potencia?

Trump expresa estos dilemas con el gran viraje que intenta implementar en la política mundial. ¿Cómo pretende recomponer la hegemonía de Estados Unidos? ¿Expresa el fin de la globalización o un reajuste al interior de la mundialización?

El ascenso de China es el dato más significativo del período. Se ha convertido en una economía central, al cabo de un despegue equivalente al transitado por las principales potencias del pasado. ¿Cómo se explica ese avance? ¿Su expansión sin desafiar a los rivales ha llegado a un techo? ¿Cuál es el proyecto estratégico del gigante oriental?

La etapa neoliberal ha introducido significativos cambios en todos los terrenos de la vida social. Se discute con especial intensidad ese impacto en el plano ideológico. ¿Qué tipo de creencias genera

el modelo actual? ¿Cuáles han sido sus principales variantes? ¿Qué grado de influencia alcanzó en los sectores populares? ¿El populismo derechista convalida o revierte las tendencias previas?

El neoliberalismo persiste por el repliegue de la clase obrera, que perdió protagonismo y conquistas ¿Qué alcance tiene ese reflujo? ¿Es contrarrestado por otra variedad de resistencias sociales? ¿Cómo se expresan ambos procesos en las distintas regiones del mundo? ¿Cuáles son los nuevos proyectos y alternativas?

Todos los problemas que se abordarán en el seminario fueron considerados en forma inicial en distintos estudios. Esos textos constituirán el punto de partida de cada clase. Esos planteos serán ampliados complementados y contrastados con una selección de bibliografía reciente. Las conclusiones finales indicarán qué grado de maduración presentan las respuestas a los interrogantes que organizan el seminario.

Objetivos

Se buscará esclarecer las principales características del modelo imperante en las últimas. El objetivo es lograr esa clarificación mediante una comparación con el esquema keynesiano de posguerra. Se partirá de constatar que el capitalismo neoliberal comenzó con el thatcherismo, se reforzó con el desplome de la Unión Soviética y persiste en la actualidad. Ese modelo modificó el funcionamiento de la economía con atropellos a las conquistas sociales, que facilitaron la gran ampliación de actividades y territorios sometidos a la lógica de la ganancia. Nos propondremos establecer rupturas y continuidades con los procesos histórico-económicos antecedentes.

Contenidos desagregados por unidad

Clase 1: NEOLIBERALISMO Y GLOBALIZACIÓN

La definición de la etapa en torno al neoliberalismo. Ventajas y limitaciones de ese abordaje. ¿Hemos ingresado en un período pos-liberal? Expansión del capitalismo y transformación del mapa fabril mundial. La internacionalización de la producción y su correlato comercial y financiero. Significado de las cadenas globales de valor y gravitación de las empresas trasnacionales. ¿Ha comenzado un período de des-globalización? Distintas lecturas de la regionalización.

Clase 2: REVOLUCIÓN TECNOLÓGICA

El impacto de las nuevas tecnologías de la información. Comparación con las revoluciones tecnológicas del pasado. La era digital. Cambios en las firmas y los sectores. El debate sobre la productividad. ¿Estancamiento o impacto no registrado?

Interpretaciones de los teóricos del capitalismo cognitivo. ¿Nuevo trabajo inmaterial incuantificable? El enfoque del Pos-capitalismo. ¿Es compatible la trasformación informacional con la continuidad del capitalismo?

Clase 3: REESTRUCTURACIÓN DEL TRABAJO

El generalizado incremento de la explotación. Arbitraje global de remuneraciones. Deslocalización y subcontratación. Los cambios en el proceso de trabajo. Las raíces de la desigualdad y la lógica de la precarización. El significado de las grandes reservas de fuerza de trabajo. ¿Destrucción absoluta o relativa del empleo? Diferenciación y estandarización de la fuerza de trabajo. Braverman y el obrerismo revisitados. Subjetividades productivas expandidas y degradadas. Taylorización versus cooperación. Interpretaciones del trabajo en red y controversias sobre la economía colaborativa.

Clase 4: FINANCIARIZACIÓN

Definición y origen de la financiarización. Autofinanciación de empresas, titularización de los bancos y endeudamiento familiar. Gestión de los activos propios. La lógica de las crisis financieras autónomas. Alcance y especificidad dilucidada a posteriori. Diferencias con la tesis del capital rentista. La necesidad de las finanzas. Cómo interpretar los procesos especulativos. Controversias sobre la hegemonía financiera. Atención a los determinantes productivos o miradas funcionalistas.

Teorías de la ganancia financiera

Clase 5: ETAPA, ONDA LARGA

Cómo conceptualizar el actual período, diferenciado del estancamiento de entreguerras y la prosperidad de posguerra. Los problemas de los ciclos sistémicos de acumulación y el ocaso hegemónico. Controversias en torno a las tres posibilidades de Ondas Largas: descenso, ascenso o extinción. El divorcio con las revoluciones tecnológicas. Las renovadas críticas a la regularidad y a la conexión con resultados de la lucha de clases. ¿Una Onda Larga fracturada? El razonamiento con criterios de etapa. Ventajas y objeciones.

SEGUNDO TEMA: CRISIS

Clase 6. CRISIS NEOLIBERALES Y SOBREPRODUCCIÓN GLOBAL ITINERANTE

Clase 6 A. CRISIS NEOLIBERALES

Crisis más intensas y específicas. Burbujas, endeudamiento y socorro estatal. Las diferencias cualitativas con los años 30. La convulsión del 2008. Rescate global con protagonismo de la FED y China. ¿Continuidad al cabo de una década? Indicios contradictorios. Del rescate unificado al conflicto comercial. Los nuevos modelos en disputa.

Clase 6 B. SOBREPRODUCCIÓN GLOBAL ITINERANTE

La diversidad internacional de crisis derivadas del desplazamiento de excedentes. Diferencias con la tesis clásica. Dinámica geográfica cambiante como efecto del crecimiento exponencial. Componentes competitivos y ordenadores jerárquicos. Articulación con otras teorías de la crisis. La gran discordia en torno a las devaluaciones periódicas y las depuraciones acotadas del capital.

Clase 7. SUBCONSUMO Y TENDENCIA DECRECIENTE DE LA TASA DE GANANCIA

Clase 7 A. SUBCONSUMO

Modalidades específicas y complementarias de la crisis. La vigencia de problemas de realización. Las controvertidas negaciones y universalizaciones de esos desequilibrios. ¿Aporta una explicación general? Diferenciación cualitativa entre el centro y la periferia. Variantes fuertes y débiles. ¿El endeudamiento refleja subconsumo? Segmentaciones versus generalizaciones de la demanda contraída. El efecto de las nuevas clases medias en las economías ascendentes.

Clase 7 B TENDENCIA DECRECIENTE DE LA TASA DE GANANCIA

Fundamento en el agotamiento del trabajo vivo. Variante fuerte incompatible con la continuidad del capitalismo. La variante débil registra las fluctuaciones económicas y la búsqueda de fuerza de trabajo barata en la periferia. Contradicción del sistema, sin explicación directa de la crisis. Miradas abstractas de la insuficiente desvalorización del capital. Controversia entre la gran eclosión y las depuraciones acotadas permanentes.

Clase 8. MULTICAUSALIDAD, TEORIA DEL VALOR, SENILIDAD

Clase 8 A. MUTICAUSALIDAD

EL fundamento metodológico multicausal de la sobreproducción itinerante global. Concepto ordenador de distintas manifestaciones de la crisis. La renovada controversia entre uno o varios determinantes. La justificación mono-maníaca. Diferencias entre la multicausalidad tradicional y renovada. La tentación ecléctica.

Clase 8 B. TEORÍA DEL VALOR

Debate sobre la interpretación contemporánea de la ley de valor. ¿Es imposible medir el trabajo intelectual subjetivo? El enfoque del capitalismo cognitivo. ¿Las mercancías tienden a la gratuidad? Teorías del infocapitalismo. Resurgimiento de un viejo debate. ¿La ley del valor mide precios o esclarece el funcionamiento del sistema? Defensas y críticas del marxismo ricardiano.

Clase 8 C. SENILIDAD

La problemática tesis de la crisis terminal. Fundamento en el agotamiento de la masa de plusvalía y contraste con la reserva actual de fuerza de trabajo abaratada. Controversias sobre el estancamiento secular y cronología de una implosión. ¿Contradicciones o imposibilidades? El enfoque de crisis sucesivas, derivadas del crecimiento exponencial diversificado. Las áreas críticas del medio ambiente.

TERCER TEMA: IMPERIALISMO

Clase 9. IMPERIALISMO. NUEVAS CATEGORIAS

Concepto rector frente a la hegemonía y la multipolaridad. Gravitación de la coerción e incidencia de la guerra. El nuevo imperialismo desde la posguerra. Contrapunto entre formas asociadas, modalidades transnacionales y formatos clásicos. La estructuración vertical contemporánea.

Interpretaciones del subimperialismo y controversias sobre los imperios en formación. ¿Se cierra el período de coalición transatlántica? Posturas frente a los conflictos entre las principales potencias. Clase 10. LÓGICA ECONÓMICA Y LÓGICA GEOPOLÍTICA

El imperialismo como teoría geopolítica del marxismo. Contrapunto con el realismo, el liberalismo y el estatismo. La competencia entre potencias en conflicto con la internacionalización económica. Mundialización sin correlato en los estados y las clases dominantes. Choques internos entre empresas transnacionalizadas y burocracias militares. Disparidad entre el peso económico y geopolítico en los países centrales e intermedios. Los efectos de esas fracturas entre ambas dimensiones. Concepciones multipolares versus teorías del imperio transnacional. Los fundamentos de un tercer enfoque.

Clase 11. ESTADOS UNIDOS, TRUMP

Clase 11 A. ESTADOS UNIDOS

El gendarme protector que timoneó el rescate de bancos, sostuvo al dólar en la crisis y encabezó el debut de la globalización. Cómo fue afectado por el déficit externo y el desafío de China. Problemas de la tesis del declive histórico. Abstracción de los resultados de cada confrontación. Dificultades del supuesto de supremacía inalterada. Omisión de las crecientes adversidades. Del liderazgo global a la tensión bilateral. El fallido intento de unipolaridad. Vacilaciones en las enemistades estratégicas externas. La división entre globalistas y americanistas. Las nuevas grietas internas.

Clase 11 B TRUMP

Los intentos de recuperar hegemonía económica y revertir el desbalance comercial. Contener a China y sometimiento de los aliados. Por qué no es fin de la globalización. Bilateralismo contra el multilateralismo y no proteccionismo versus libre-comercio. La frazada corta en el plano económico, los fallidos geopolíticos y la resistencia de los adversarios. Muchas amenazas y ninguna guerra. Los dilemas frente a Rusia, el Brexit y la derecha europea.

Clase 12. CHINA

Transformación inédita conectada con el desarrollo socialista previo. Los problemas de la mitología sinocentrista. Una nueva potencia central integrada a la mundialización, con regulaciones distanciadas del neoliberalismo. ¿Economía socialista de mercado o capitalismo-burocrático? El temor a la clase obrera. Dos etapas de una restauración inconclusa. El crecimiento debilitado por la sobreinversión. La distancia con el "Sur Global", la erosión de "Chinamerica" y los efectos del "Sharp Power". Las diferencias con un clásico conflicto interimperial.

CUARTO TEMA. PROYECTOS

Clase 13. Ideología, Escenarios políticos-sociales, Nueva derecha.

Clase 13 A Ideología.

La ideología neoliberal. Creencias que justifican la competencia, idealización de la empresa, mistificación de las redes y conformismo. Incoherencias frente al autoritarismo político. El cierre de dos periodos con la crisis del 2008. Agotamiento de la confrontación thatcherista inicial y de la persuasión bajo la Tercera Vía. Posverdad, pragmatismo y cinismo, junto a la renovada primacía de la coerción. La privatización de la vida cotidiana en conflicto con el resurgimiento del tradicionalismo conservador. El repliegue identitario.

Clase 13 B Escenarios políticos-sociales

Pérdida de protagonismo de los trabajadores sin aplastamiento físico. Un periodo reaccionario sin contrarrevolución ¿Por qué no prosperaron las reacciones frente al 2008? La nueva gravitación de precarizados y mujeres. El significado del feminismo. Comparación de contextos regionales. Retroceso sindical y despertar democrático en Estados Unidos, desengaños e indignación en Europa, la nueva clase obrera asiática, la tragedia de la primavera árabe y los interrogantes latinoamericanos.

Clase 13 C Nueva derecha.

Ascenso ultraderechista frente a la frustración con el neoliberalismo. Crítica de la mundialización, hostilidad hacia las minorías desprotegidas y xenofobia. Autoritarismo con mercado. Debates sobre el fascismo. Tipologías y diferencias con el pasado. Fascismo histórico y protofascismo actual. El parámetro de la violencia. Erosión de la hegemonía y las mediaciones. ¿Se requiere la derrota de la clase obrera? Variedades en Europa, el mundo árabe, Estados Unidos y América Latina.

Clase 14 Proyectos económicos alternativos

Clase 14 A Capitalismo managerial

La tesis de una larga transición al socialismo mediada por el capitalismo managerial. La analogía con el feudalismo. Progresividad de cada modelo en función de esa meta. Protagonismo de gerentes sin financiarización. Los límites para radicalizar las reformas. ¿Los managers son ajenos a la clase capitalista? Renovación de la socialdemocracia. Pos-neoliberalismo con capitalismo. El necesario mantenimiento de la Unión Europea.

Clase 14 B Economía colaborativa

Las tesis poscapialistas. Diferencias con el anticapitalismo. El proyecto de gestar un sistema alternativo al interior del régimen actual. Supuestos de una transición sin rupturas. Conflicto con la caracterización de escenarios muy adversos. La compleja convivencia con un programa radical. El presupuesto adaptativo de los trabajadores y los nuevos sujetos de las redes. Cualidades de los rebeldes digitales. ¿Las comunidades virtuales erosionan al capitalismo?

Clase 14 C Autonomismo libertario

Las derivaciones políticas del capitalismo cognitivo. ¿La globalización neoliberal es un resultado de las luchas populares? Control en los territorios versus estrategias de conquista estatal. La nueva cooperación digital.

Clase 15 Horizontes económicos marxistas

Clase 15 A La economía marxista hoy.

Diversidad actual de una tradición común. El proyecto anticapitalista compartido. La renovada afinidad al socialismo. Una corriente diferenciada de la heterodoxia. Singularidades del marxismo y conexiones con pensamiento crítico. Una generación condicionada por la adversidad. Semejanzas con las trayectorias contemporáneas de los cientistas sociales. Problemáticas comunes y respuestas diferenciadas.

Clase 15 B Planteos tradicionales

Las consecuencias del eje analítico en la tendencia decreciente de la tasa de ganancia. Preocupación por corroboración empírico y valoración de la profesionalidad. Efectos políticos. La continuada primacía de proletariado. Centralidad del lugar de trabajo. Cuestionamientos a otras esferas de resistencia.

Clase 15 C Miradas renovadas

El distanciamiento con enfoques puramente económicos. Un abordaje general desde las ciencias sociales. La comparación con los otros antecesores. Otra mirada política. Variedad de sujetos populares y de ámbitos de resistencia

Clase 15 D Posturas radicales

Enfoque sombríos sobre el capitalismo junto a planteos de superación del sistema. Estrategias de radicalización. Posturas, actitudes y factibilidad.

Bibliografía

PRIMER TEMA: ETAPA

Clase 1: NEOLIBERALISMO Y GLOBALIZACIÓN

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Fine, Ben; Saad-Filho, Alfredo. Thirteen Things You Need to Know About Neoliberalism, Critical Sociology, 43 (4-5), 2016.
- -Upchurch, Martin. Is globalisation finished? International Socialism, Issue: 157, january 2018
- -Smith, John. Imperialism & the Globalisation of Production. Sheffield: University of Sheffield, 2010. (cap 2. Pag 63-104, cap 6. Pag 217-240)
- -Katz, Claudio. Neoliberalismo, Neodesarrollismo, Socialismo, Batalla de Ideas Ediciones, Buenos Aires, (cap 19, pag 361-383).

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

-McDonough, Terrence. Social Structures of Accumulation: A "Punctuated" View of Embeddedness, American Journal of Economics and Sociology, Vol. 70, No. 5, November, 2011.

- -Hart-Landsbert, Martin (2015) From the Claw to the Lion: A Critical Look at Capitalist Globalization, Critical Asian Studies, 47:1, 1-23.
- -Kotz, David M. Social Structure of Accumulation Theory, Marxist Theory, and System Transformation, Review of Radical Political Economics Vol 49, Issue 4, September 14, 2017.

Clase 2: REVOLUCIÓN TECNOLÓGICA

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Carchedi, Guglielmo, "Old Wine, New Bottles and the Internet", Work Organisation, Labour and Globalisation, volume 8, number 1, 2014.
- -Šmihula, Daniel. Waves of technological innovations and the end of the
- information revolution, Journal of Economics and International Finance Vol. 2(4), pp. 58-67, April 2010.
- -Robert, Michel. Volviendo a Gordon y la productividad.. 27/08/2016 http://www.sinpermiso.info/textos
- -Husson, Michel. Pensar y medir el estancamiento secular, 26/03/2018, https://vientosur.info/spip.php?article13626
- -Mason, Paul. Postcapitalismo Hacia un nuevo futuro, Paidos, 2016. (p 9-12, 46-49, 154-194) BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA
- -Aglietta, Michel. La desaceleración estadounidense, New Left Review, 100 septiembre -octubre 2016.
- -Ribeiro Costa Leonardo, Da Motta e Albuquerque Eduardo. Countertendencies at Work: New Sectors and New Regions in the Current Transition Towards a New Phase of Capitalism, Science & Society October 2016, Vol. 80, No. 4.
- -Katz Claudio. El enredo de las redes. Revista Voces y Culturas, n 14, segundo semestre 1998, Barcelona,
- -Allianz Global Investors The sixth Kondratieff: long waves of prosperity, 2010.

https://www.allianz.com/content/dam/onemarketing/azcom

- -Upchurch, Martin, 2016, "Into the Digital Void?", International Socialism 152 (autumn), http://isj.org.uk/into-the-digital-void/
- -Krätke, Michael R. Marx y el futuro digital del capitalismo, 1 may 2018, http://www.sinpermiso.info Clase 3: REESTRUCTURACIÓN DEL TRABAJO

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Harvey, David. Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo, Traficantes de Sueños, Madrid, octubre de 2014, (p 90-92, 110-118,169-176)
- -Huws, Ursula. Logged labour: a new paradigm of work organisation? Work Organisation, Labour & Globalisation, Vol. 10, No. 1, Spring 2016.
- -Katz Claudio. "Discusiones sobre el control patronal", Cadernos EBAPE.BR, Escola Brasileira de Administração Pública e de Empresas, vol 14, n 4, Outubro-Dezembro 2014, Rio de Janeiro.
- -Foster John Bellamy, Jonna Jamil R; Marx's Theory of Working-Class Precariousness Its Relevance Today Monthly Review, 2016, April
- -Salama, Pierre Nuevas tecnologías: ¿Bipolarización de empleos e ingresos del trabajo? Problemas del Desarrollo, vol 49, n 195, (2018), México.

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Antunes Ricardo; Século XXI: nova era da precarização estrutural do trabalho- Infoproletários. Degradação real do trabalho virtual Boitempo: San Pablo, 2009.
- -Coutrot, Thomas. Riesgos psicosociales y precariedad laboral: el caso francés. Empleo, desempleo y políticas de empleo, Conicet-Ceil, n 18, segundo trimestre 2015.Buenos Aires.
- -Jonna Jamil R; Foster John Bellamy Marx's Theory of Working-Class Precariousness Its Relevance Today https://monthlyreview.org/2016/04/01/marxs-theory-of-working-class-precariousness

Clase 4: FINANCIARIZACIÓN

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Lapavitsas, Costas. Beneficios sin producción. Cómo nos explotan las finanzas, Traficantes de Sueños, 2016, Madrid
- -Duménil, Gérard. Levy Dominique. La grande bifurcation, La Decouverte, 2014, Paris (p 61-86, 109-115) (hay versión en inglés)

-Chesnais, François. El curso actual del capitalismo y las perspectivas para la sociedad humana civilizada, Revista Herramienta Nº 58, 09/08/2016

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

-Harvey, David. Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo, Traficantes de Sueños, Madrid, octubre de 2014 (p 40-52)

-Husson, Michel. El capital financiero y sus límites, 27-02-2017, https://vientosur.info/spip.php?article12248

Clase 5: ETAPA, ONDA LARGA

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Mason, Paul. Postcapitalismo Hacia un nuevo futuro, Paidos, 2016 (p 56-148).
- -McDonough, Terence. What does Long Wave Theory have to Contribute to the Debate on Globalization? Review of Radical Political Economics 35(3):280-286, September 2003
- -Katz, Claudio. La economía marxista, hoy. Seis debates teóricos, Maia Ediciones, Madrid, 2009. (cap 5, pag 123-150)
- -O'Hara, Phillip Anthony Institutional Regimes, Long Wave Systemic Risk and Great International Crisis of 2008-2012 PANOECONOMICUS, 2012, 1.

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Roberts, Michael, Cycles in capitalism, https://thenextrecession.files.wordpress.com, July 2013
- -O'Hara, Phillip Anthony After Neoliberalism: A Social Structure of Accumulation or Mode of Regulation for Global or Regional Performance? 2010 espace.curtin.edu.au/bitstream

-Louçã, Francisco Entrevista, Revista Eptic Vol. 20, nº 1, jan-abr. 2018

SEGUNDO TEMA: CRISIS

Clase 6. CRISIS NEOLIBERALES Y SOBREPRODUCCIÓN GLOBAL ITINERANTE

Clase 6 A. CRISIS NEOLIBERALES

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Harvey, David. El enigma del capital y las crisis del capitalismo, AKAL, Madrid, 2012 (p 7-17, 55-62).
- -Katz Claudio. Interpretaciones de la crisis. La crisis capitalista mundial y América Latina. Buenos Aires: CLACSO- Colección Grupos de Trabajo. 2012. p19 36.
- -Carchedi, Guglielmo. El agotamiento de la fase histórica actual del capitalismo

04/01/2017, http://www.sinpermiso.info

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Harvey, David. Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo, Traficantes de Sueños, Madrid, octubre de 2014 (pag 29-39), (176-178)
- -Norfield, Tony; Roberts, Michael, Bach, Paula, Mercados, volatilidad y crisis: una conversación, Redacción Left Voice. La izquierda Diario, 12-12-.018
- -Robert, Michael. Aprender de la Gran Depresión, 16/03/2017

http://www.sinpermiso.info/textos

-Yunes, Marcelo. Una década de crisis global, Estado y perspectivas de la economía mundial, 2018, https://www.mas.org.ar/?p=809

Clase 6 B. SOBREPRODUCCIÓN GLOBAL ITINERANTE

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Harvey, David. El enigma del capital y las crisis del capitalismo, AKAL, Madrid, 2012. (p 29-33), (p 45-47), (p 93-102) (122-140)
- -Harvey, David. Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo, Traficantes de Sueños, Madrid, octubre de 2014 (pa 80-88) (149-158) (160-163) (222-240)
- -Harvey, David. Reinventar la geografía, New Left Review 5, septiembre octubre 2000

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Heinrich, Michael. Crítica de la economía política: una introducción a El capital de Marx, Escolar y Mayo Editores, 2008 Madrid. (173-178).
- -Mavroudeas Stavros, David Harvey and Marxism, an incompatible relationship, 6-4-2018 https://stavrosmavroudeas.wordpress.com
- -Callinicos, Alex. David Harvey and Marxism, In David Harvey: A Critical Reader, edited by Noel Castree and Derek Gregory. Malden: Blackwell Publishing. 2006.

Clase 7. SUBCONSUMO Y TENDENCIA DECRECIENTE DE LA TASA DE GANANCIA

Clase 7 A. SUBCONSUMO

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

-Kotz, David ¿Recuperación estadounidense? New Left Review 113 noviembre - diciembre 2018

-Husson, Michel. Pensar y medir el estancamiento secular, 26/03/2018, https://vientosur.info/spip.php?article13626

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

-Roberts Michael, Las razones subyacentes de la Larga Depresión

17/02/2018.sinpermiso.info

Clase 7 B TENDENCIA DECRECIENTE DE LA TASA DE GANANCIA

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

-Harvey, David, Crisis Theory and the Falling Rate of Profit

https://thenextrecession.files.wordpress.com/2014/12/

-Roberts, Michael. David Harvey's misunderstanding of Marx's law of value

https://thenextrecession.wordpress.com/. 2 abr. 2018

-Harvey David The misunderstandings of Michael Roberts

https://thenextrecession.wordpress.com/. 2 abr. 2018 -

-Callinicos, Alex, Choonara Joseph, How Not to Write About the Rate of Profit: A response to David Harvey, Science & Society October 2016, Vol. 80, No. 4.

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

-Heinrich, Michael. Crisis Theory, the Law of the Tendency of the Profit Rate to Fall, and Marx's Studies in the 1870s, Monthly Review, Volume 64, Issue 11, April 2013

-Carchedi, Guglielmo, Roberts, Michael. A Critique of Heinrich's Crisis Theory, the Law of the Tendency of the Profit Rate to Fall, and Marx's Studies in the 1870s Monthly Review, 65:7 (December), 2013

-Maito, Ezequiel El capitalismo y su tendencia al derrumbe La caída de la tasa de ganancia, un análisis histórico, En Defensa del Marxismo n°48, 2016.

-Katz, Claudio. La economía marxista, hoy. Seis debates teóricos, Maia Ediciones, Madrid, 2009 (capítulo 4: Tasa de ganancia)

Clase 8. MULTICAUSALIDAD, TEORIA DEL VALOR, SENILIDAD

Clase 8 A. MUTICAUSALIDAD

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

-Roberts Michael David Harvey, monomaniacs and the rate of profit, 17 dic. 2014, https://thenextrecession.wordpress.com

-Harvey, David. El enigma del capital y las crisis del capitalismo, AKAL, Madrid, 2012. (5-6), (103-116). (155-161).

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

-Harvey, David, 2015, "Capital's Nature: a Response to Andrew Kliman" (30 March), http://www.newleftproject.org/index.

Clase 8 B. TEORÍA DEL VALOR

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

-Heinrich, Michael. Crítica de la economía política: una introducción a El capital de Marx, Escolar y Mayo Editores, 2008 Madrid (p 43-71). (93-95). (148-154)

-Harvey, David. Marx's Refusal of the Labour Theory of Value, March 1, 2018 http://davidharvey.org

-Cockshott Paul Did Marx have a labour theory of value? https://paulcockshott.wordpress.com/2018/04/05/

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

-Robert, Michel. Capital.150, 06/10/2017, 16/03/2017, http://www.sinpermiso.info/textos

-Mason, Paul. Postcapitalismo Hacia un nuevo futuro, Paidos, 2016. (p 195-207), (214-231)

Clase 8 C. SENILIDAD

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

-Chesnais, Francois. ¿Ha topado el capitalismo con límites infranqueables? 18/02/2017, https://vientosur.info/spip.php?article12231

-Mason, Paul. Postcapitalismo Hacia un nuevo futuro, Paidos, 2016 (6-7), (91-102), (150-154) (310-316). (319-327).

-Kurz, Robert. La era del capitalismo pasó: la izquierda y la dialéctica sujeto-objeto del fetichismo moderno, 5-8-2012 http://www.sinpermiso.info/textos/

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Maito, Ezequiel, La transitoriedad histórica del capital, Razón y Revolución nº 26, Segundo Semestre de 2013,
- -Harvey, David. El enigma del capital y las crisis del capitalismo, AKAL, Madrid, 2012. (p 66-76) (76-79)
- -Heinrich, Michael. Crítica de la economía política: una introducción a El capital de Marx, Escolar y Mayo Editores, 2008 Madrid. (136-138) (178-181). (194-201)

TERCER TEMA: IMPERIALISMO

Clase 9. IMPERIALISMO. NUEVAS CATEGORIAS

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Serfati, Claude. Las teorías marxistas del imperialismo 04/06/2018 https://vientosur.info/spip.php?article13866
- -Panitch, Leo. Repensando o marxismo e o imperialismo para o século XXI, Tensões Mundiais. Fortaleza, v. 10, n. 18, 19, 2014
- -Harvey, David. El enigma del capital y las crisis del capitalismo, AKAL, Madrid, 2012 (176-177).
- -Katz, Claudio. Bajo el imperio del capital, Luxemburg, diciembre de 2011, Buenos Aires (Cap 1, 2, Pag 17-48, cap 4 pag 65-81)

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Smith John. Critique of David Harvey on Imperialism, https://mronline.org/. 26-8-2017
- -Harvey, David. Realities on the Ground, http://roape.net/2018/02/05
- -Smith John. Imperialist realities vs. the myths of David Harvey Review of African Political Economy (March 19, 2018)
- -Bond, Patrick New imperialism' debate suffers from the omission of subimperialism, 20 abr. 2018, https://www.pambazuka.org/
- -Foster, John Bellamy (2015). The New Imperialism of Globalized Monopoly-Finance Capital, Monthly Review, vol 67, Issue 3, july-August.
- -Kvangraven, Ingrid Harvold Is 'Imperialism' a Relevant Concept Today? A Debate Among Marxists May 21, 2017, https://developingeconomics.org
- -Petras, James; Veltmeyer, Henry. Rethinking imperialist theory,

HAOL, Núm. 26, 2011.

Clase 10. LÓGICA ECONÓMICA Y LÓGICA GEOPOLÍTICA

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Panitch, Leo; Gindin, Sam, American empire or empire of global capitalism Studies in Political Economy, 93, Spring 2014.
- -Carroll, William K. Global Capitalism, American Empire, Collective Imperialism? Studies in Political Economy 92 Autum 2013.
- -Desai, Radhika.The Absent Geopolitics of Pure Capitalism, World Review of Political Economy, v.1, no.3, 2010 Fall, p.463 (22)
- -Amin, Samir. Transnational capitalism or collective imperialism?, 23-03-2013.

https://www.pambazuka.org/global-south

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Kellogg, Paul. (2015) Contours of a Multipolar Century, Rethinking Marxism, 27:4, 558-570.
- -Robinson William I. The fetishism of empire: a critica review of Panitch and Gindins's making of global capitalismo, Studies in Political Economy 93, Spring 2014
- -Oguz, Sennem, Rethinking globalization as internationalization or capital, Sciences Society, vol 79, n 3, Julio 2015.

Clase 11. ESTADOS UNIDOS, TRUMP

Clase 11 A. ESTADOS UNIDOS

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

-Anderson Perry: «American Foreign Policy and Its Thinkers», New Left Review, no. 83, London, September-October Special Issue, 2013.

- -Panitch Leo, Gindin, "Capitalismo global e imperio norteamericano", Leo Panitch. Colin Leys. El nuevo desafío imperial, pp 19-74, CLACSO, Buenos Aires. Sam 2005
- -Smith, Ashley. Hacia una nueva guerra fría con China, 04/11/2018http://www.sinpermiso.info/textos
- -Merino, Gabriel Esteban. Trump: la fractura en Estados Unidos y sus implicancias en la transición histórica actual, Estados Unidos contra el mundo, CLACSO, 2018

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Arrighi, Giovanni 2005 "Hegemony unravelling-1 y 2" en New Left Review (Londres) № 32, marzoabril, 33, mayo-junio.
- -Wallerstein, Immanuel 2004 Capitalismo histórico y movimientos antisistémicos: un análisis de sistemas-mundo Madrid: Akal (cap 28)
- -Dierckxsens, Wim, Formento, Walter, Piqueras, Andrés. La salida del capitalismo al fallar el intento de salir de la crisis capitalista 20/06/2018, www.alainet.org/es/articulo/193612
- -Buster, Gustavo. La "centuria de oro" del capitalismo en EEUU y su declive, 21/01/2018, http://www.sinpermiso.info

Clase 11 B TRUMP

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Guillén, Arturo. El gobierno de Trump frente a la crisis global y el estancamiento económico Cuadernos de Economía Crítica Año 4, № 8, 2018.
- -Katz, Claudio. "Trump agrava el atolladero estadounidense". Estados Unidos contra el mundo Trump y la nueva geopolítica, CLACSO, Buenos Aires, 2018.
- -Wallerstein, Immanuel Las riesgosas apuestas de Trump en el escenario mundial. 23 sept. 2018 https://www.jornada.com.mx/2018/09/23/opinion/026a1mun

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Escobar, Pepe. Los aranceles de Estados Unidos contra China inician una guerra comercial de 50 años. www.rebelion.org/noticia.php?id=243914, 10-07-2018
- -Lance Selfa. EUU: ¿Caerá Trump en 2019?, 06/01/2019 http://www.sinpermiso.info
- -Rafael Poch 12 sept. 2018 Imperios combatientes ¿Un trumpetazo del Apocalipsis? https://ctxt.es/es/20180912/Politica/21683/
- -James Petras 20 oct. 2018 La alianza de Trump con descuartizadores http://www.rebelion.org/noticia.php?id=247972

Clase 12. CHINA

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Lin, Chun. Lecciones de China: reflexiones tentativas sobre los treinta años de reformas económicas, oct-2009. http://www.herramienta.com.ar/herramienta-web-2
- -Rousset, Pierre. Geopolítica china: continuidades, inflexiones, incertidumbres, 25/07/2018, https://vientosur.info/spip.php?article14038
- -Au Loong Yu China: ¿Final de un modelo o nacimiento de un nuevo modelo? ¿A dónde va China? 2016, Editorial Metrópolis, Buenos Aires
- -Au Loong Yu, Debate sobre la naturaleza del estado chino, https://portaldelaizquierda.com/2018/05
- -Amin, Samir. China and global financiarization 11 jun 2018 samiramin1931.blogspot.com/2018
- -Li. Minqi (2009): "A harmony of capitalism and socialism?, Science and Society, vol 73, april, pp 216-221, New York.
- -Lo Dic, Zhang Yu (2011): "Making sense of China's economic transformation", Review of Radical Political Economics, vol. 43, núm. 1, pp. 33-55.
- -Guigue, Bruno, El socialismo chino y el mito del fin de la historia
- 29-11-2018 http://www.rebelion.org/noticia.php?id=249582

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -O'Hara Phillip Anthony, A Chinese Social Structure of Accumulation for Capitalist Long-Wave Upswing?, Review of Radical Political Economics, Volume 38, No. 3, Summer 2006
- -Andreani, Tony; Herrera Rémy. Un modelo socialdemócrata para China? Comentarios críticos sobre el libro La Vía China, www.herramienta.com.ar/articulo.php?id=2300

- -Yang, Jinhai (2009): "The historical significance of the combination of socialism and market economy", Science and Society, vol. 73, april New York.
- -Katz, Claudio. Neoliberalismo, Neodesarrollismo, Socialismo, Batalla de Ideas Ediciones, Buenos Aires, (cap 16, pag 299-312).
- -Hart-Landsbergs, Martin. "Una estrategia defectuosa": Una mirada crítica a la iniciativa China del cinturón y la ruta de la seda, 11/11/2018, http://www.sinpermiso.info/textos

CUARTO TEMA. PROYECTOS

Clase 13. Ideología, Escenarios políticos-sociales, Nueva derecha.

Clase 13 A Ideología.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Davies, William. El nuevo neoliberalismo, New Left Review 101, September-October 2016.
- -Streeck, Wolfgang, El retorno de lo reprimido, New Left Review 104, March-April 2017.
- -Harvey, David. Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo, Traficantes de Sueños, Madrid, octubre de 2014 (p 131-134) (187-195)
- -Mason, Paul. Postcapitalismo Hacia un nuevo futuro, Paidos, 2016 (p 327-328).

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Keucheyan, Razmig. Hemisferio izquierda, Siglo XXI, 2010, España (185-192), (223-230)
- -Therborn, Göran. Entre sexo y poder, 9-12-2018 http://www.laizquierdadiario.com
- -Achcar, Gilbert. Marxismos e islames: religión y política, 23/10/2018 ttps://vientosur.info/spip.php?article14277
- -Callinicos, Alex. The end of the world news, International Socialism, Issue 154, 15h december 2016 Clase 13 B Escenarios políticos-sociales

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -VVAA. "Capitalist globalization, imperialisms, geopolitical chaos and their implications", International Viewpoint, 17-4-17
- -Sáenz, Roberto. Apuntes sobre la situación internacional Giro a la derecha, crisis económica, tensiones geopolíticas y "bipolaridad" social y política, Socialismo o Barbarie, Junio 2018

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Achcar, Gilbert (2017) El imperio y Oriente Medio en la era de Trump. www.rebelion.org/noticia.php?id=235855, 28-12.
- -La Botz, Dan (2018) Trump y el movimiento sindical, más allá de los daños inmediatos, http://www.sinpermiso.info/,23/03.

Clase 13 C Nueva derecha.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Palheta. Ugo. Nuestro tiempo no es inmune al cáncer fascista", kritica, 20 diciembre, 2018, https://kritica.info/nuestro-tiempo-no-es-inmune-al-cancer-fascista/
- -Traverso, Enzo: Las nuevas caras de la derecha, Buenos Aires, Siglo XXI, 2018. Espectros del fascismo. Pensar las derechas radicales en el siglo XXI", Herramienta

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Katz Claudio Interrogantes de la era Bolsonaro 17-11-2018, www.lahaine.org/katz
- -Louçã, Francisco El populismo fascista no ha hecho más que empezar. 24/10/2018 https://vientosur.info/spip.php?article14282
- -Arcary, Valerio. Bolsonaro nao e imbatível, Revista Forum, 8 oct. 2018

https://www.revistaforum.com.br/bolsonaro-nao-e-imbativel/

- -Petras, James. Brazil's Neoliberal Fascist Road to Power 10.12.2018 https://petras.lahaine.org/brazils-neo-liberal-fascist-road-to/
- -Martins, Carlos Eduardo. A Escalada fascista no Brasil: as tarefas do campo popular e democrático 9 oct. 2018 https://blogdaboitempo.com.br/2018/10/09/a-escalada-fascista-no-brasil-astarefas-do-campo-popular-e-democratico/
- -Anderson, Perry. El Brasil de Bolsonaro, 17-2-2019 https://www.laizquierdadiario.com/El-Brasil-de-Bolsonaro

Clase 14 Proyectos económicos alternativos

Clase 14 A Capitalismo managerial

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Duménil, Gérard. Levy Dominique. La grande bifurcation, La Decouverte, 2014, Paris (p 18-70, 123-125) (Hay traducción al inglés)
- -Robert, Michel. Managers rule, not capitalists?, 29 abr. 2018, https://thenextrecession.wordpress.com/

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Duménil, Gérard, Lévy, Dominique. Crise et horizons post-néolibéraux numéro 51 d'Actuel Marx, 2012. (Hay traducción al inglés)
- -Duménil, Gérard, Lévy, Dominique. Classes supérieures de tous les pays unissez-vous sous une bannière impériale, numéro 60 Actuel Marx, 2016. (Hay traducción al inglés)

Clase 14 B Economía colaborativa

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

-Mason, Paul. Postcapitalismo Hacia un nuevo futuro, Paidos, 2016. (7-17) (185-188) (231-362).

-Choonara, Joseph. Brand new, you're retro, Issue: 148. Posted on 5th October 2015, http://isj.org.uk/brand-new-youre-retro/-Fuchs, Christian. Paul Mason sur le postcapitalisme: Henryk Grossmann version 2.0, Études marxistes no. 115, https://www.marx.be/fr/content/paul-mason-sur-le-postcapitalisme

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

-Green, Pete. Paul Mason's PostCapitalism: A response to Joseph Choonara, Issue: 149 Posted on 6th January 2016, http://isj.org.uk/paul-masons-postcapitalism-a-response-to-joseph-choonara/

Clase 14 C Autonomismo libertario

Clase 15 Horizontes económicos marxistas

Clase 15 A La economía marxista hoy.

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Keucheyan, Razmig. Hemisferio izquierda, Siglo XXI, 2010, España (p 10-50, 79-105, 192-193, 288-295, 338-347)
- -Katz Claudio La economía marxista, hoy. Seis debates teóricos, Maia Ediciones, Madrid, 2009 (cap 1)

Clase 15 B Planteos tradicionales

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

-Robert, Michel. Capital.150, 06/10/2017, 16/03/2017, http://www.sinpermiso.info/textos

Clase 15 C Miradas renovadas

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Harvey, David. Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo, Traficantes de Sueños, Madrid, octubre de 2014(pa 73-79) (130-131). (180) (256) (257-283)
- -Harvey, David. El enigma del capital y las crisis del capitalismo, AKAL, Madrid, 2012. (116-118) (179-213)

BIBLIOGRAFIA COMPLEMENTARIA

- -Harvey, David. Reinventar la geografía, New Left Review 5, septiembre octubre 2000
- -Heinrich, Michael. Crítica de la economía política: una introducción a El capital de Marx, Escolar y Mayo Editores, 2008 Madrid. (194-201) (223-227)

Clase 15 D Posturas radicales

BIBLIOGRAFÍA BÁSICA

- -Chesnais, Francois. ¿Ha topado el capitalismo con límites infranqueables? 18/02/2017, https://vientosur.info/spip.php?article12231
- -Husson, Michel. Crisis económica y desórdenes mundiales, 30/09/2018, https://vientosur.info/spip.php?article14204

LIBROS Y ARTICULOS GENERALES ORDENADORES

- -Harvey, David. Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo, Traficantes de Sueños, Madrid, octubre de 2014
- -Harvey, David. El enigma del capital y las crisis del capitalismo, AKAL, Madrid, 2012
- -Duménil, Gérard. Levy Dominique. La grande bifurcation, La Decouverte, 2014, Paris

- -Roberts Michael La larga depresión. Cómo ocurrió, por qué ocurrió y qué ocurrirá a continuación. www.elviejotopo, 2017
- -Lapavitsas, Costas. Beneficios sin producción. Cómo nos explotan las finanzas, Traficantes de Sueños, 2016, Madrid
- -Mason, Paul. Postcapitalismo Hacia un nuevo futuro, Paidos, 2016.
- -Smith, John. Imperialism & the Globalisation of Production. Sheffield: University of Sheffield, 2010
- -Husson, Michel. Crisis económica y desórdenes mundiales, 30/09/2018, https://vientosur.info/spip.php?article14204
- -Chesnais, Francois. ¿Ha topado el capitalismo con límites infranqueables? 18/02/2017, https://vientosur.info/spip.php?article12231
- -Leo Panitch La construcción del capitalismo global AKAL, 2015
- -Katz Claudio. Interpretaciones de la crisis. La crisis capitalista mundial y América Latina. Buenos Aires: CLACSO, 2012.
- -Katz, Claudio. "Controversias sobre la etapa" en Neoliberalismo, Neodesarrollismo, Socialismo, Batalla de Ideas Ediciones, Buenos Aires, (cap 19, pag 361-383).

Metodología de cursada y evaluación

El curso seguirá una metodología clásica de exposiciones seguidas de comentarios, preguntas y debates. Se aprobará mediante la presentación de una monografía cuya extensión máxima será de 20 páginas.